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News 05新闻

■ 本报记者 皮磊

2018� XIN公益大会：

关注“小而美”的公益人
� � 9 月 5 日，2018 XIN 公益
大会在杭州召开，大会由阿里巴
巴公益、蚂蚁金服公益和马云公
益基金会共同主办。本届大会以

“相信小的伟大”为主题，旨在推
动建立人人参与的公益文化，探
索“XIN”公益的新模式和新思
路，促进中国公益事业可持续发
展。

XIN 公益大会由马云于
2016 年发起， 吸引了众多国内
外公益名人、草根英雄参与。

此次大会包括一个主论坛
和五个分论坛。主论坛重点关注
“小而美”的公益人，并探讨乡村
寄宿制学校建设及管理的话题。
分论坛内容涵盖了教育、绿色生
活、人与自然、新生代和全球化
等内容，各个领域的专家、学者、
行业从业者从各地赶赴杭州，交
流前沿理念、分享行动成果。

其中，全球化分论坛在印度
举行， 聚焦教育和女性公益话
题， 这也是 XIN 公益大会首次
在海外开设分论坛。

马云在现场演讲中谈道，慈
善在于给予， 而公益在于参与，
用心和时间付出点点滴滴的行
动。“公益不分大小，公益不是看
捐了多少钱，而是看你唤醒了多
少爱心，是否能够唤起更多人一
起参与。 ”

三年前，马云向全体员工发
出“每人每年完成 3 小时公益志
愿服务”的倡议，以此带动更多
人参与公益。 同时，阿里也一直
用“公益的心态、商业的手法”，
鼓励平台商家、消费者和其他生
态伙伴参与公益。

马云认为，做公益不是因为
责任，而是因为热爱。 公益不应
成为企业或个人外在的负担，而
应成为内在的基因。

阿里巴巴今年 5 月公布的

“公益财报” 显示，2018 财年马
云在公益方面投入的时间和经
历越来越多，公益时大幅增加到
75 个。

其中，40 多个小时花在了
环保相关的公益行动上。 比如，
他以桃花源基金会联席主席的
身份，牵头成立了“社会公益自
然保护地联盟”，参加了桃源里
自然中心开课仪式， 远赴东非
研究和商讨保护野生动物；20
多个公益时用在了乡村教育领
域，包括今年 1 月 21 日在海南
三亚为获得第三届“马云乡村
教师奖” 的 100 名乡村教师颁
奖。

记者在现场看到，此次大会
更加注重社会参与， 为公益组
织、商家设置了不少展区，公众
可以通过现场体验感受公益文
化的魅力。

另外，此次大会还迎来了一
位重量级的神秘嘉宾，即被誉为
“阿拉伯世界的戴安娜” 的约旦
王后拉尼娅·阿卜杜拉。

据了解， 拉尼娅·阿卜杜拉
王后曾被英国名人杂志《你好》
杂志评选为 2003 年最优雅女
性，美国《时代》周刊亦曾将她作
为封面人物。婚后的拉尼娅通过
她领导的约旦基金会参与各种
社会活动，特别是促进妇女工作
和创办企业。

教育公益是拉尼娅·阿卜杜
拉王后和马云共同关注的议题。
她以《逻辑与爱的伟大》为主题
发表了主旨演讲。她谈道：“在世
界的大家庭中，我们面临着很多
严峻的挑战，这些挑战就像饥饿
一样严重，也像气候变化一样影
响广泛。 要解决这一危机，需要
一个由逻辑和爱驱动的全球性
行动。推动这一行动已经成为我
最大的追求。 ”

我们的主题是“相信小的伟
大”。

一个人做很多不是公益，很
多人做一点点才是真正的公益，
公益是每个人的权利。 我认为，
公益不分大小，不是看你捐了多
少钱 ， 而是看你唤醒了多少爱
心，是否能够唤起更多人一起参
与。

做公益并不能说明你有多
了不起 ，你有多么伟大 ，也不是
一定要很伟大或了不起以后才
能做公益。 公益不是要去做那些
了不起的事情，而是做那些了不
起的事情必须要有公益之心。

我认为捐钱多的人值得尊
重，但是捐钱很少的人同样也应
该得到最大的尊重。公益与慈善
不同 ，慈善以给钱为主，公益需
要钱，但是光有钱远远不够。 它
需要用心 ，需要时间 ，更需要行
动。 慈善在于给予，而公益贵在
参与，在于点点滴滴的行动。 慈
善也许给别人的好处多一点，而
参与公益自己往往才是最大也
是真正的受益者。

慈善 ， 偏向于有钱人的权
力，而公益是每个人的权力。 不
是每个人都有能力做慈善 ，但
是每个人都有能力做公益 。 我
认为慈善是一种积德 ， 而公益
是一种修行。 慈善是个人的事
情，应该低调一点 ；但公益是很
多人的事情，应该高调，而且越
高调越好。

我个人认为，公益是治疗这
个地球、治疗我们自己最好的良
药，公益是最好的治愈剂。

做公益不是为了给别人看，
而是因为你内心相信。公益不是
责任，而是因为热爱。所以，我希
望跟大家分享的是，公益不应该
是一种外在的负担，而应该成为
一种内在的基因。

企业不能制造了有污染、有
毒的产品， 再到年底做点慈善，
而应该把整个企业的责任、把公
益的基因注入到商业模式中，把
商业和公益完美地结合在一起。
所以 ， 我喜欢的是用公益的心
态 、商业的手法 ，而不是商业的
心态，公益的手法。

今天我们很高兴看到这么
多年轻人在台上分享，我没有看
到他们在这儿讲述自己做得多
么了不起，而是每个人都讲了自
己多么投入。有年轻人的地方就
有希望，就有未来。 我也希望能
够有更多年轻人参与公益，把公
益做得有滋有味。

我们需要彼此的心和智在
一起，共同应对未来的挑战。 聪
明的人聚在一起，一起做一些聪
明的事情很重要，但是带着善良
的心去做聪明的事情，我觉得更
为重要。年轻人做公益必须有创
意，必须有创新 ，这样才能做得
有滋有味 ， 让更多的人喜欢参
与。 而参与的人越多，就越会觉
得这件事有意义，公益就会越成
功。

我希望每年的公益大会都
能够给大家带来一点点思考，让
大家采取一点点行动。因为我们
每个人有一点点行动就会改变
自己 ，也会改变世界，这样世界
才会变得更加美好。

（据马云现场演讲，有删减）

马云：相信小的伟大

� � 马云认为，做公益不是因为责任，而是因为热爱
（图片由大会主办方提供）

� � 约旦王后拉尼娅·阿卜杜拉以 《逻辑与爱的
伟大》为主题发表演讲（图片由大会主办方提供）


